EL PAÍS

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SECCIÓN

LEGISLATIVO



Noemí Luna Ayala, líder del PAN en la Cámara de Diputados: "A Morena le beneficia la pobreza"

La diputada al frente de la bancada del PAN cuenta a EL PAÍS sobre los retos que enfrenta el partido y la bancada frente a la aplastante mayoría del bloque oficialista





Han pasado 15 años desde que una mujer coordinó por primera vez la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados. Noemí Luna Ayala (Zacatecas, 40 años) se ha convertido en 2024 en la segunda mujer en liderar el grupo parlamentario, la primera fue Josefina Vázquez Mota. La legisladora hace un espacio para recibir a EL PAÍS en su oficina después del agitado cierre en el Palacio de San Lázaro, sede del Congreso mexicano. La Legislatura ha cerrado trabajos por este año con la aprobación del Presupuesto de Egresos 2025, el primer paquete económico de la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum. La panista se sincera, reconoce que no son ilusos y que en esta legislatura, donde el bloque oficialista de Morena y sus aliados: PVEM y PT tienen una aplastante mayoría calificada; la función del PAN y de toda la oposición será <u>únicamente testimonial</u>. Cuenta solo con el discurso para defender su postura, para ser contrapeso.

EL PAÍS

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SECCIÓN

LEGISLATIVO





La legisladora está convencida de que su partido tiene que cambiar, abrirse, darle espacio a la diversidad, aunque es férrea defensora de la vida, reprueba que se penalice el aborto. Luna Ayala asegura que las coaliciones de cara a las elecciones intermedias de 2027, que están a la vuelta de la esquina, merecen una profunda reflexión. A Movimiento Ciudadano, dice, el PAN debe darle una segunda oportunidad. La joven política ha sido también secretaria general de su partido durante la dirigencia de Marko Cortés a quien defiende pese a sus resultados, y está convencida de que los comicios han tenido el sello de López Obrador con una operación de Estado. Mientras la realidad cambia, la legisladora pide a los panistas mantener la congruencia hasta que le toque al partido de derecha entrar a escena para componer el país.

Pregunta. ¿Cómo afronta el embate del oficialismo?

Respuesta. No somos ilusos, ni ingenuos, entendemos que nuestro papel en esta legislatura prácticamente va a ser testimonial. Más del 40% de los mexicanos, además del 40% que decidió no votar, no votó por Morena. Como no les servimos ni para el quórum están ebrios de poder, pero no estamos aquí por ósmosis, más de 10 millones de mexicanos votaron por el PAN y hemos ganado el debate de altura.

- P. ¿Comienza a ejercerse la igualdad sustantiva?
- R. No importa que tengamos presidenta de la República, presidenta del Poder Judicial, que en la Junta de Coordinación Política haya presencia de mujeres cuando no podemos cambiar la realidad ¿De qué sirve que haya paridad en la Cámara si 11 mujeres son asesinadas todos los días? Más gobernadoras si cuatro de cada 10 mexicanas son violentadas. Será verdaderamente un logro la llegada de una mujer cuando cambie la realidad.

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SE

SECCIÓN

LEGISLATIVO



EL PAÍS

P. ¿Jorge Romero fue la mejor opción en la dirigencia del PAN?

R. Jorge Romero es un gran panista. Voy a seguir defendiendo que Marko Cortés fue un gran dirigente pese a los resultados. Fue una elección de Estado y a lo mejor el sistema del PAN ya no funciona. No importa que cambies el jinete si el caballo sigue siendo el mismo. Jorge está obligado a hacer un cambio estatutario adecuado al contexto actual.

P. ¿Se debe abrir el PAN a otra agenda? ¿La interrupción legal del embarazo, la diversidad sexual?

R. El PAN debe ser congruente con sus postulados ideológicos. La búsqueda del bien común, la solidaridad y el respeto irrestricto a la dignidad de la persona humana. Implica que no haya diferencia entre género, gustos, sexo. Podemos avanzar a una agenda que respete a las familias. No papá, mamá e hijos, hay familias diversas. El respeto a la persona implica la defensa de la vida. Ese postulado debe seguir.

- P. ¿No a la despenalización del aborto, la interrupción del embarazo?
- R. Jamás estaría de acuerdo con que una mujer vaya a la cárcel por abortar. Sí creo que debe haber un ecosistema a favor de la vida. Políticas públicas que apoyen a las mujeres embarazadas, que permitan una adopción más rápida. Mecanismos que impidan que haya embarazos no deseados, que el aborto sea la última opción. El derecho a decidir va más allá, es decidir si quieres embarazarte o no.
- P. ¿Apertura a la diversidad de género?
- R. Totalmente. Que cada quien decida cómo lleva su vida.
- P. ¿Cómo ser un contrapeso con una mayoría como la de Morena?

EL PAÍS

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SECCIÓN

LEGISLATIVO



R. La historia es cíclica. Algo que jugó en contra del PAN y a favor de Morena, es este cambio de época. A Morena le beneficia la pobreza. Winston Churchill dijo que el éxito de un programa social no es cuántos se inscriben, es cuántos dejan de necesitarlo. Queremos que la gente deje de ser pobre, aspiramos a que haya más clases medias, ello implica más democracia y libertad.

P. ¿Cómo recuperar votos?

R. El PAN necesita reestructurarse, apostarle a ciertos distritos. Hay algo mucho más terco que la mentira de Morena, la realidad. ¿Cómo le van a decir al adulto mayor que va al seguro social y no hay medicinas, que tenemos un sistema de salud como Dinamarca? ¿Cómo le van a decir a Sinaloa que ya pacificaron México? Apelo a que esa realidad sea un llamado urgente de cambio. Llegará el día en que vuelva la división de poderes y ahí va a estar el PAN.

P. ¿Qué error cometió el PAN en los comicios?

R. Hubo una elección de Estado. Un presidente que todos los días metió las manos en el proceso. <u>Hubo muchos errores</u>. Fue muy evidente el divorcio entre la candidata presidencial con los partidos políticos. No es responsabilidad ni de Marko Cortés, ni de su servidora, es corresponsabilidad de todos, debimos ser más escrupulosos con los candidatos que mandamos a la calle [no vimos] que no tuvieran muertitos en el closet, que no fueran corruptibles.

P. ¿Xóchitl Gálvez fue una mala elección?

R. Fue la mejor elección para la coyuntura. Fue una exigencia ciudadana. Es una mujer disruptiva, valiente. La falla no es si debió ser o no, la falla fue la falta de cuadros previos. ¿Si no era Xóchitl Gálvez quién?

EL PAÍS

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SECCIÓN

LEGISLATIVO



P. ¿Deben romper la coalición con el PRI?

R. En 2021 la coalición con el PRI y el PRD fue exitosa. Logramos un bloque legislativo que pudo parar los caprichos del presidente Andrés Manuel. Será el tiempo el que diga si fue exitosa o no la coalición de 2024. La narrativa del presidente López Obrador del PRIAN sí fue exitosa, el verdadero PRIAN está en Morena. De los ocho gobernadores electos en 2024 todos fueron del PAN y del PRI. El rescate a la banca que achacan al PRIAN, lo votaron ellos. Somos una nueva generación. Manuel Espino, diputado por Morena, era dirigente del PAN. Javier Corral, era panista; Nacho Mier, del PRI; Javier Paz, todos los que votaron el Fobaproa ahora están en Morena. Miguel Ángel Yunes, ahora resulta que se ofende porque le dices traidor al traidor. La filósofa alemana, Hanna Arendt, dice que cuando logras que el pueblo no diferencie entre lo que es verdad y lo que es mentira, difícilmente diferencia entre el bien y el mal. Con un pueblo así puedes hacer lo que sea, es el logro de Morena.

P. ¿Es viable continuar con esta coalición?

R. Habrá que analizar qué es lo que conviene. No descartaría ninguna coalición. Con Movimiento Ciudadano hay que volver a hacer la lucha pese a que fueron muy egoístas. A lo mejor el PRD no hubiera perdido su registro si hubiera ido solo. A lo mejor el PAN hubiera tenido más votos solo. Apostamos a rescatar a México, MC a crecer. Deberemos tener un diálogo respetando nuestras diferencias porque el PAN nunca va ser el PRI, pero debe haber un diálogo mínimo de acuerdo en un momento de excepción. A lo mejor nos conviene más ir solos y después hacer un gran bloque legislativo.

P. ¿Cuál es su balance de los primeros tres meses del Gobierno de Claudia Sheinbaum?

EL PAÍS

PÁGINA

FECHA

04-01-25

SECCIÓN

LEGISLATIVO



R. Cuando tomó protesta decidimos tener una actitud extremadamente republicana, no hubo un solo letrero, un grito pese a que había una representación de dictadores: Evo Morales, Miguel Díaz Canel. Se mantuvo el respeto a la primera presidenta de México. Era el voto de confianza a que gobernara distinto a Andrés Manuel López Obrador. No pasó ni una hora para que nos diéramos cuenta que nada iba a cambiar. Lamento mucho que siga dividiendo el país. Tuvo la oportunidad histórica de que este presupuesto fuera más sensible a las causas ciudadanas; hay un recorte del 36% en seguridad, del 11% en salud. Un recorte al anexo 13 de mujeres. Donde pones el dinero pones el cariño. Queda muy claro cómo va a ser el Gobierno de la presidenta con "A". También dictadora se escribe con "A".

- P. ¿La presidenta malinterpretó la actitud republicana que adoptó la oposición en su toma de protesta?
- R. Para actuar como demócrata hay que ser demócrata, ella no es. No está ignorando a 71 legisladores panistas, a otros tantos priistas y de MC. Está ignorando a casi la mitad de las y los ciudadanos. No había visto en la historia, que un secretario de Gobernación, después fuera dirigente de un partido político. Morena y el Gobierno son lo mismo. Están concentrando el poder en unas cuantas manos y a eso se le llama dictadura.
- P. ¿ Qué se espera para el próximo periodo?
- **R.** Van a seguir con esta manera de reformar la Constitución. En cuestión de minutos, no de días, aprueban las reformas. El poder no es para siempre, va a llegar otro partido y van a dejar una inestabilidad jurídica en el país que tendrá consecuencias.